

OFICINAS
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
 Apartado de correo n.º 69.
 Agentes para anuncios en el extranjero
 Paris. A. Lorette, Rue Caumartin, 61
 New York. George B. Fiske, 21 Park Row
 Chicago. J. Walter Thompson, N. Y. Life Bldg.
 New Orleans. M. B. Trezevant.
 312-13-14 Cotton Exchange

EL DIA

TARIFA
 Suscripción mensual, un colón trimestral dos colones setenta y cinco céntimos; trimestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos atrasado, diez céntimos.
 Avisos y comunicados, precio convencional.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 12 DE JULIO DE 1905

NUM. 1.351

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.

Servicio semanal entre Limón y Boston

Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.

Su capacidad es de más de tres mil toneladas.

Pasaje de primera á Boston.....\$ 75.00 oro americano

" " ida y vuelta á Boston.....\$ 125.00 " "

United Fruit Co., Costa Rica División.

R. J. Schweppe,
 Administrador.

Limón, C. R. junio 17, 1905.

Línea de Vapores

de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de **ELDERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED**. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores **ZENT, PACUARE** y **NICOYA** están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea **IDEAL** para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

R. J. Schweppe,
 Agente

Limón, C. R.

Agua de Melisa de los Carmelitas
BOYER
 Unico Sucesor de los Carmelitas
 PARIS — 14, Calle de l'Abbaye, 14 — PARIS

CONTRA :
 Apoplejía, Flatos, Cólera, Dismayos, Mareo, Indigestiones, Fiebre amarilla, etc.

Desconfiar DE LAS Falsificaciones y exigir la Firma de Boyer

¡Vean el prospecto en cada frasco debe estar envuelto. Exijase la etiqueta blanca y negra que deben llevar pegada los frascos de todos tamaños. DEPÓSITOS EN TODAS LAS FARMACIAS DEL Universo.

EAU DES CARMES TRANSFÉRÉE 14 RUE DE L'ABBAYE PARIS RUE TARANNE N.º 10

EL DIA

DIRECTOR: AGUSTIN LUJAN

ADMOR: Constantino Gálvez

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro.—Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar.—Sagismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C.—Jorge Padilla.

La dolencia de la Liga

A continuación reproducimos los últimos informes suministrados por el corresponsal guanacasteco, acerca de la grave dolencia que aqueja á la pobrecita Liga de Filadelfia:

Dice:

La pobre "Unión" grava su dolencia y continúa en su penosa postración: nada revela mejoría, y los diagnósticos de esta semana, no son nada consoladores. Oigámoslos.

—Pablito, médico de cabecera, cree que la postración es nerviosa, y aconseja dejarla quieta, dormidita y abrigada en su lecho de dolor, alimentarla con leche de cabra y Mellin, y entregarla al cuidado de don Jerónimo, creyendo, loco, que de senos hizo Dios la cera.

—El doctor Ruiz opina porque ya no e martirice más á la infeliz paciente, y prefiere aconsejar que la dejen boquear sin fatigar su acongojada situación: dice que morirá de "pretensionitis", funesta enfermedad; pero que no es contagiosa.

—El Doctor Nobo juzga que la enfermedad; se llama científicamente "Monomanía" y que cuando entra en el tercer período, es inútil todo esfuerzo y vano todo empeño: que para calmar la agitación es bueno seguirle el rumbo al enfermo. ¡No entiendo qué quiere decir esto.

—Don José J. Esquivel cree que, no teniendo estómago suficiente, la han indigestado el haberse comido una Gobernación, unas Comandancias y unas Jefaturas y que la sed de devorar también tres Diputaciones, una suplencia y unos cuantos Municipios, contribuye á su calamitoso estado.

—Don Juan Muñoz, clínico esportísimo, piensa completamente lo contrario del señor Esquivel. Cree que de todo eso que se ha comido, no ha asimilado nada, y que si le dan Diputación, Suplencia y Municipio, muere de agotamiento.

—Don Juan V. Bustos, autoridad en la materia, asegura q' la pobre "Unión", tiene muy malo el hígido y peor el corazón, y que si es verdad que tiene algunos órganos sanos todavía, estos no son de vital importancia para neutralizar el lastimoso estado de los otros: tanto más que en medicina como en mecánica, no es de utilidad la escuela de la compensación. Dice más: que la sangre, examinada con microscopio, ordena depuración.

—Don Salvador Villar, inteligente persona y malicioso Doctor, afirma, con el ojo derecho cerrado, que la enferma está mejor, que el pulso es normal y franca la respiración; pero que cree muy conveniente que don Jerónimo se imponga de su triste situación; porque el boti-

quín de la Comandancia tiene medicinas muy heroicas, que sabiéndolas aplicar producen envidiables resultados.

Viera usted, que yo también tengo fé ciega en todas las drogas de ese botiquín: las he visto hacer milagros; y no es por desacreditar las medicinas de la Gobernación ni las de la Inspección; pero aconsejo á todos que en casos extremos, que necesiten auxilios extraños, dirijan su petición al cuartel: allí no se pulsa al enfermo, no se le pide la lengua, no se le toca el estómago, no se le da molestia y se le aplica el remedio que siempre, siempre es eficaz. Misterios de la ciencia que no entro yo á desentrañar.

Julio 4 de 1905.

El corresponsal viajero

Movimiento de las ideas en Francia

La visita del rey de España á París ha hecho fijar nuevamente la atención sobre el famoso problema de las razas. Se han repetido las fórmulas habituales acerca de las razas latinas. Todo el mundo sabe que no hay nada más inexacto que ese género de clasificaciones, pero tienen un respecto simplificado que seduce á las muchedumbres y da á los periodistas temas para artículos.

Se ha recibido al rey con entusiasmo. Sin embargo es preciso no olvidar que este es un hecho que carece de toda importancia. La multitud parisiense adora los uniformes y los cortejos, cualquiera que sea la nación á que pertenezcan. Es una multitud republicana, pero con todas las aficiones monárquicas. Es amiga de bromas, pero le gusta admirar, sobre todo cuando el tiempo es magnífico y hasta cuando llueve. El rey es muy joven y se ha conducido con la mayor amabilidad. Se ha visto honrado con un atentado que le ha valido una popularidad enorme y ha completado el prestigio y el brillo de su visita. Hasta ha dado pruebas de verdadero ingenio al preguntar, en el Louvre, el paradero de la celebre tiara de Sartañares, lo cual ha hu' millado muy oportuno el orgullo del extraño personaje que en los momentos actuales administra en Francia las Bellas Artes. En fin, todo ha salido á pedir de boca.

Sin embargo no es menos cierto que el problema de las razas latinas no viene á cuento en la ocasión presente, como tampoco la política. Esta visita ha coincidido con el anuncio del desastre ruso. Esto ha bastado para hacer pensar al vulgo que la alianza rusa iba á verse reemplazada por una alianza italo-franco-española. No hay que tomarlo á risa, pues lo he oído decir varias veces en la calle.

La acogida dispensada por Guillermo II á la misión francesa, ha parecido disipar recientes inquietudes. Tampoco tiene esto importancia. El Emperador es muy experto en el arte de mostrarse altivamente amable ó amenazador y sabe burlarse magistralmente de los movimientos de la opinión europea. El peligro franco-alemán no ha perdido nada de su inminencia. La cuestión marroquí que permanece intacta y por más que se retrase, ha de llegar al fin de su solución. Será preciso que Francia pierda todos los beneficios de su diplomacia anterior y

retroceda ó se prepare á una guerra abominable. Nos hallamos en un momento histórico en que toda cuestión colonial puede dar origen á una guerra continental. Las tentativas de engrandecimiento de las potencias se combinan de tal manera que crean rivalidades inmediatas. El mundo resulta tan pequeño que hay chques y tropiezos hasta en los puntos más remotos, de suerte que mientras Europa afirma en sus fronteras la voluntad de mantener la paz, sólo consigue que el centro de los conflictos cambie de lugar y se expone á hacerlo surgir á los ojos y á enviar sus ejércitos y sus flotas á batirse fuera de las metrópolis. Esto demuestra que la expansión colonial es una quimera peligrosa, puesto que no hay medio de extenderse por regiones inexploables sin tropezar con un rival. Rusia lo ha aprendido muy á su costa. Francia está á pique de aprenderlo á su vez y todo el mundo se pregunta si no sería más prudente retroceder, y si el sacrificio del orgullo no es un valor indispensable.

En suma, el rasgo característico de la opinión francesa actual, no es ni el entusiasmo por la visita de Alfonso XIII ni aún la inquietud ante el peligro de una guerra alemana. Es ante todo el asombro de la revelación mundial del genio japonés. Nace á la luz del mundo una gran nación. Nos quitará el Tonkin, pero no podemos menos de admirarla. Oigo observar con frecuencia, hasta entre el pueblo, con una rectitud que me agrada, que se ha hecho mal en aguardar hasta Mukde y Tsushima para comprender el valor intelectual del Japón. Porque lo importante no son estas victorias, sino el estado de alma preexistente que las ha hecho posibles. No hay que admirar los resultados; sino las causas. La sorpresa de Europa es inperdonable y lo sería más aún si el Japón hubiese sido vencido, porque la suerte de la guerra no hubiera suprimido las cualidades esenciales de esta raza que se levanta. La opinión general aquí es que el equilibrio del universo civilizado está á punto de cambiar completamente en virtud de esa educación nueva de un pueblo hasta ayer desconocido, que arrebató á Europa, su maestría, la supremacía política por la ciencia. Este es un hecho nuevo, enorme, el gran hecho moderno, y si los franceses no lo han previsto, parecen por lo menos comprenderlo rápida y plenamente. Es el asunto de todas las conversaciones y no me maravillaré de que diere ocasión á la publicación de algunos libros excelentes y útiles. El Japón concilia dos fuerzas que se creían inconciliables, el misticismo y el espíritu científico, siendo así que no hemos podido adquirir el segundo sino destruyendo el primero. Este es el punto de una concepción enteramente nueva de la sociología, y hay materia para refundir todo nuestro sistema de pensamiento. En una palabra, el asunto capital de la historia de las ideas en la época presente.

La penuria de libros y espectáculos en este final de estación, se ha visto compensada por dos grandes manifestaciones pictóricas, la exposición póstuma de Whister y la de las obras principales de nuestro admirable colorista Benard, dos genios desemejantes é igualmente notables. Pero á decir verdad el arte parece muy poca cosa en estos momentos y apenas una pálida sonrisa al alma huma-

na ante el colosal movimiento de las fuerzas brutales y la gestación sangrienta de un nuevo período del mundo.

París, junio de 1905.

CAMILO MAUCLAIR.

OFICIAL

Poder Ejecutivo. — Autorízase al Poder Ejecutivo para hacer los gastos que demande la apertura de un trozo de carretera que una el camino más próximo en la ribera izquierda al Sur del río Grande con la Estación "La Balsa", poniendo así en comunicación los cantones de Mora y Puriscal con el ferrocarril al Pacífico.

— Considerando que es beneficioso para el Ferrocarril al Pacífico y para el mejor desarrollo de los cantones de Atenas, San Ramón y Palmares, reforma el camino que los comunica entre sí, se decreta:

Artículo primero. — Auxíliase á las Municipalidades de San Ramón, Palmares y Atenas con la cantidad de diez mil colones para la reforma y mejora del camino que una dichos cantones con la vía férrea al Pacífico.

Artículo segundo. — Para la ejecución de lo dispuesto en el artículo anterior, habrá una Junta compuesta de los Presidentes Municipales de los cantones citados, la cual reglamentará la manera de hacer los trabajos, de acuerdo con la Dirección General de Obras Públicas, y hará los nombramientos de los respectivos comisionados.

Artículo tercero. — La cantidad expresada en el artículo primero, se entregará á la Junta antes dicha, en mensualidades adelantadas de mil colones cada una, empezando en el mes de agosto del corriente año.

Gobernación. — Se aprueba el nombramiento hecho por el Director General del ramo en don Pompilio Ruiz, para administrador de Correos de la ciudad de Alajuela.

Policía. — Se autoriza al Cura de Bagaces, para celebrar tres turnos, cuyo producto se invertirá en las reparaciones que demanda la iglesia de dicho lugar.

NOTAS POLITICAS

DE ESCASU

10 de julio

Después de despedirnos anoche, un amigo cletista me obsequió con un ejemplar de *La Prensa Libre*, con cuya lectura vine á cojer el sueño al meterme en la cama, y en dicho periódico leí, no sin gran asombro, por el cúmulo de inexactitudes que en ella se consignan, la crónica de la reunión política que se verificó el domingo último en esta villa.

Verdaderamente, señor Director, que se necesita una audacia rayana en mala fe, para mentir con tal aplomo. Le aseguro que si todos los informes que rinden las comisiones cletistas á su candidato, son tan verídicos como esa crónica, razón tienen los cletos de San José para andar proclamando su triunfo á los cuatro vientos; pero las ilusiones que los sostiene se desvanecerán con el resultado de las elecciones de primer grado, pues la derrota para ellos será tanto más espantosa cuanto inesperada.

La lectura de tanta mentira me obliga á dirigir á usted estas mal coordinadas líneas para poner las cosas en su lugar.

El domingo citado, á las 9 a. m., tuvimos el placer de ver llegar á nuestra villa á los estimables ca-

balleros D. Abraham Vargas y don Juan Rafael Mora Escalante, á quienes tuvimos el gusto de saludar y los que nos manifestaron que nos visitaban en nombre y representación del Gran Partido del Pueblo que proclama como candidato al único hombre que yo creo capaz de hacer un Gobierno del pueblo y para el pueblo, sin compromisos ni ligas de ninguna clase. Como á las 10 a. m. fuimos honrados también con la visita de don José A. Bolandí, que venía en compañía de su estimable señora y niñitos á pasar un día entre nosotros, aquí donde les profesamos verdadero cariño y amistad.

Cuando la misa salía, nos encontramos á la plaza pública, en la que vimos que tomaba la palabra el señor don Enrique Pinto como adalid del partido fernandista. A continuación el señor don José Antonio Bolandí tomó la palabra y con frase mesurada, sencilla y elegante, hizo una rectificación á las apreciaciones del señor Pinto, referentes á los partidos militantes, y en lo que directamente se refería al Partido del Pueblo.

Hallándose en esos momentos en la plaza un grupo de zúñiguistas que componían más de la mitad de los concurrentes, el señor Mora Escalante, con frases cortas y sin ampulósidades, en las que sobresalían verdades de á folio, explicó al pueblo las tendencias y naturaleza del Gran Partido del Pueblo. Allí nos hizo conocer también las tendencias absorventes y centralizadoras, los inconvenientes que traería al país, los daños que se ocasionarían á la Patria y á las libertades públicas, si el círculo que proclama la candidatura del Licenciado González Víquez, llegara á hacer Gobierno en Costa Rica. Allí nos explicó de una manera bien clara, por cierto, en qué clase de Gobiernos habían colaborado todos y cada uno de los señores que hoy proclaman esa candidatura neo-civilista; y verdaderamente, señor Director, que ya se nos iba olvidando que muchos de ellos, y de los que figuran en primera línea, por cierto, han sido los factores más activos de todas las tropelías, de todas las iniquidades, de todos los atropellos que hasta hace tres años no más, se han venido cometiendo con esta querida Patria costarricense. Pero felizmente la alocución del señor Mora Escalante nos ha refrescado la memoria y con el recuerdo nos ha vuelto á hervir la sangre al evocar aquellos días de verdadera postración para nuestra Patria. Al traer á la memoria aquellos hechos, el pueblo en masa mira con horror la candidatura cletista.

Cuando el señor Mora terminó, se levantó la tribuna cletista, ocupándola un joven que, según me informaron, es de apellido Carrión, y tomando la actitud de un Napoleón I, con frases huecas, llenas de ampulósidad, dijo muchas cosas lindas de su candidato: lo alzaba, lo bajaba, lo enseñaba por delante y por detrás, pero no habló nada de los principios y tendencias de su partido, ni contradijo ni adujo pruebas para destruir el efecto que en la masa popular habían hecho las palabras de los oradores que le habían precedido. Lo que produjeron ciertas frases del señor Carrión en el auditorio que tenía la paciencia de oírlo, fué risas y cuchufletas que nos hacían tener lástima del orador cletista.

Tocó su turno al famoso doctor don Ramón Zelaya, el mismo que ayer no más difamaba y calumniaba á don Cleto González Víquez en los periódicos de la capital, el que en los clubs políticos no ha tenido reparo en llevarse entre los pies la honra de las señoras y por

lo que se ha visto en lances de los que no ha podido salir sino mediante públicas manifestaciones; pues bien, tomó la palabra ese conocido y digno representante de su partido, para hacer lo mismo que el señor Carrión, para ensalzar á su candidato señor González Víquez. Pero hizo algo más, pues con el aplomo y la tranquilidad que lo caracterizan para engañar á los pueblos, atribuyó todos los actos meritorios de la Administración del Licenciado don Ascensión Esquivel, al partido nacional de hoy y á su candidato don Cleto. Dijo más, que don Cleto había arreglado la deuda exterior, y que en la Administración Pública no había cosa buena, de tres años á hoy, que no se hubiera hecho por la intervención directa de don Cleto. Dijo aun más, que don Ascensión Esquivel era el primer jefe del Partido Nacional y que don Cleto sólo era el candidato, creyendo con esto dar un golpe de efecto, como si nosotros, aunque pobres labriegos, no estuviéramos al tanto de lo que sucede en la capital y no supiéramos quienes han sido los factores más importantes de la Administración actual, entre los que se encuentran, y con lugar preferente, nuestro humilde candidato don Tobías Zúñiga Castro. En lo que sí es posible que dijera verdad el señor Zelaya, es en lo de que el nuevo arreglo de la deuda exterior se debiera á iniciativa de don Cleto, pues ese famoso contrato se parece, por lo anti-patriótico y humillante, por lo anti-económico y asfixiante para los costarricenses, al famoso de las Cloacas, contratos ambos, que han sido modificados por lo quijotesco el uno, y rechazado casi el otro por sus condiciones inaceptables.

Para remate, señor Director, el ya famoso Doctor Zelaya, para desvanecer los cargos que los Zúñiguistas le hacían al círculo de la argolla, que rodea á don Cleto, dijo que eso del círculo era lo de menos, que don Cleto era el LEÓN Y LOS PARTIDARIOS LAS PULGAS PEGADAS A SU CUERPO; QUE CUANDO EL SEÑOR GONZÁLEZ VÍQUEZ ESTUVIERA EN LA PRESIDENCIA Y LOS DEL CÍRCULO (ES DECIR LOS PARTIDARIOS) LO MOLESTARAN MUCHO, EL LEÓN SE SACUDIRÍA Y LAS ARROJARÍA LEJOS DE SÍ, "con lo que acabó de convencernos y de afirmarnos en la idea del carácter exclusivista y autoritario que adorna al señor González Víquez. Acabó el señor Zelaya por invitar al pueblo á afiliarse á la causa de los grandes, como él dice; y á fé que tiene razón, pues en el tan maltrecho Partido Nacional, están todos los que creen tener el privilegio del talento y los que se figuran que por derecho divino son los ungidos, los únicos llamados á gobernarnos, pero los que para dicha nuestra conocemos por sus frutos y á los que el pueblo costarricense mira con verdadero horror, y por lo que el pueblo de Escasú oyó con verdadera frialdad y desdén la excitativa del señor Zelaya.

Cuando el señor Zelaya terminó de enjaretar mentiras y de cantar sus loas á don Cleto, los oradores Zúñiguistas, con frases levantadas, en las que brillaba el verdadero amor á la Patria y las á libertades públicas y su ardiente entusiasmo por los bellos ideales del inmenso Partido del Pueblo, trituraron, desmenuzaron las falsedades de los oradores cletistas, llenando de esperanzas y de entusiasmo el corazón de estos honrados labriegos, y provocando una explosión de atronadores aplausos y vivas para los partidos del Pueblo y fernandista. Un detalle: alguno lanzó un viva al Partido Nacional, que fué contestado por otro individuo que se

encontraba entre un grupito formado por la policía y algunos Municipales.

Después de los Zúñiguistas volvió á tomar la palabra el joven republicano don Enrique Pinto, quien con buena argumentación refutó también á los cletistas.

A continuación quiso el señor Zelaya volver á dirigirse al pueblo, pero éste permaneció impasible, unos comentando las palabras que acababan de oír de boca de nuestros oradores y otros sentados sobre el verde césped, sin preocuparse ni mucho ni poco de que el señor Zelaya los llamaba con los brazos abiertos y en actitud de súplica.

Viendo el señor Zelaya la impasibilidad del pueblo, bajó de su tribuna para acercarse á la multitud para que le oyera, y entonces hubo un espectáculo digno de verse, muchos, como un solo hombre se levantaron y dijeron á gritos: ¡no se acerque usted á nosotros! ¡No queremos oírle! ¡Para escuchar mentiras ya basta! y otras exclamaciones análogas. Pero el señor Zelaya, que para eso de verse repetido por una multitud tiene gran *tupé*, insistió en su empeño y entonces la multitud no pudo contentarse, pues, como movida por una misma fuerza, volvió la espalda al famoso orador, quien, en compañía de su amigo el señor Carrión, se quedó en la plaza hablándole á los bigueros y á un grupo compuesto de policías y municipales, escena que me trajo á la memoria las que de los pueblos pequeños de España nos describe Luis Galdou en "Blanco y Negro".

Ya ve usted señor Director, qué distintas son las cosas de cómo las pintan los cletistas en "La Prensa Libre".

Con razón estos señores cuentan con triunfos en todas partes, pues cada una de esas tremendas derrotas les consignan ellos como un triunfo en sus periódicos.

El resultado de la gestión Zúñiguista en la fiesta de la Democracia que con tan pálidos colores le he pintado, ha sido espléndido, pues muchas personas, que permanecían indiferentes en esta lucha, después de oír las razones claras y convincentes de la comisión que ustedes nos enviaron al domingo último, se han afiliado de una manera decidida á nuestra causa. El público ha quedado aquí convencido de que el cletismo muere en todas partes.

Cuando un escriba le ruego decirme qué hay de cierto respecto á la especie que aquí corre, de que los cletistas ofrecen pagar á todos, sin distinción de bandos, cinco colones y un almuerzo á cada hombre que asista á la ovación que piensan hacerle á don Cleto. Si esto es cierto, ¡pobres partidarios! ¡Pobre partido! y sobre todo ¡pobre don Cleto! pues á ese paso pronto lo liquidan!

Hasta otra mi querido Director, y Viva el Partido del Pueblo!!
Viva Zúñiga!

UN EX CLETISTA

LOS TRIUNFOS DEL CLETISMO

El domingo último fué un día aciago para los de la Argolla.

EN SAN ISIDRO

En este simpático lugar, simpático, por lo progresista y altivo de su vecindario, que no comulga con ruedas de molino, fué silbado el orador cletista. Anteriormente también lo había sido la S. de B., á quien se recuerda siempre con gusto porque allí fué donde dijo que don Cleto había nacido descalzo.

EN CURRIDABAT

La comisión cletista salió á todo

escap; en cambio, la zúñiguista fué victoreada y agasajada. En el pueblo hermoso de Curridabat no pega el cletismo aun cuando para ello se cuenta con la carretera de marras.

EN LAS PAVAS

Nueva rechiffa para los cletos, quienes á todo correr se trasladan á Escasú. En las Pavas, el cletismo es una planta exótica.

EN ESCASU

El pueblo vuelve la espalda al orador cletista. El orador se desespera, suplica que le oigan, pero el pueblo dice *nonis*. Ahora no se trata de la reelección. Otro perro con ese hueso. Allí conocen mucho la famosa obra que hizo célebre á don Ramón: La alternabilidad en el poder ó cosa parecida.

EN SABANILLA DEL MOJON

La comisión zúñiguista fué recibida con entusiasmo por todo el vecindario. El cletismo va cada día para atrás. El domingo último tenía cara de cielo encapotado. Amenazaba llevarse un diluvio de decepciones. De nada les servirán las botas y la capa de hule.

EN SAN MIGUEL DE DESAMPARADOS

Mientras la comisión cletista danzaba, la zúñiguista, con más de cien personas celebraba una magnífica reunión. Nadie oyó hablar á los cletistas. Allí no ha pegado, como no pega en otras partes, la semilla de los cletos. Aquella es la tierra del café, pero no la del clorato.

De Santo Domingo de Heredia

Nosotros, los domingueños, hemos también echado de menos la voz alentadora del apóstol de la Democracia, don Francisco Conejo, quien más de una vez ha venido á nuestra plaza pública á predicar la idea verdaderamente republicana. Ese soldado infatigable del Zúñiguismo, q' poseído como está de los grandiosos méritos de la causa que con tanto entusiasmo ha abrazado, no encuentra obstáculos en su ruta de propaganda y pre-dispone, con su palabra correcta y culta, los ánimos á aumentar en ellos el republicanismo sincero y genuino, huella que todo costarricense honrado y digno debe seguir para honor y felicidad de la querida Patria.

Soldados como el señor Conejo enaltecen un partido. De lamentarse es que hoy se encuentre postro en cama; pero el Ser Supremo, que mira con predilección á aquellos hijos que en la tierra saben cumplir con sus deberes, restituirá pronto su salud al señor Conejo, de quien nosotros ansiamos su alentadora palabra.

Pronta mejoría!

UNOS AMIGOS

De Club en Club

Aumenta el entusiasmo y crece, cada vez más, el sentimiento del pueblo en favor de su causa.

El viernes en la noche salimos de nuevo á escuchar á los oradores de los diferentes bandos.

Nos encontramos primero con el club cletista y el que ocupaba la tribuna, así se expresaba: Señores: (siempre peones de la Municipalidad, empleados de la ídem y de la Nación); el triunfo será nuestro, porque nosotros tenemos el gran elemento para obtenerlo. Napoleón decía que para vencer en la guerra se necesitaban tres cosas: dinero, dinero y más dinero, y ese

GACETILLA

Pesame Presentamos nuestras sinceras muestras de condolencia al apreciable amigo el Coronel don Ricardo Salazar Guardia, Jefe de la Policía de esta ciudad, lo mismo que a la distinguida familia Salazar, por la muerte de don Julio, acaecida el domingo.

Habiendome retirado de la empresa "El Mensajero del Comercio", no asumo responsabilidad alguna tanto en la circulación como en los demás compromisos contraídos con los anunciantes.

Lo que me obliga a esto es que ya se me han hecho algunas reclamaciones.

ULADISLAW DURAN F.

San José, julio 10 de 1905

Después de probar todos los engañosos medios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero curativo radical del estómago y del intestino sin engañoso acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haubriettes, 4.

A los anunciantes

La Administración de este periódico pone en conocimiento de todas las personas que deseen anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida. Las condiciones ventajosas que obtiene el anunciador, son debidas a que este diario cuenta con la mayor circulación en el país, tanto por su carácter político como por su antigüedad.

EL ADMOR

Gratificación

De un potrero de mi propiedad sito en San Vicente de este cantón y a mediados del mes próximo pasado, desapareció una potrera de tres años de edad, negra jaborado, dos patas y una mano blancas, con una pinta iden en la panza y con una cicatriz producida por el rasguño de un alambre.

Daré una gratificación al que me la presente ó me de razón de ella. Ciudad de Santo Domingo, 6 de julio de 1905.

SALVADOR OCAMPO RODRIGUEZ.

elemento lo tenemos nosotros; y si eso no fuera suficiente, podemos contar con el triunfo, porque tenemos el apoyo de la fuerza; así es que el triunfo debe ser nuestro por la razón ó la fuerza.

Nos pareció una herejía semejante afirmación, dados los antecedentes del actual gobernante; y antes de protestar de tamaña osadía preferimos salir de aquel lugar de cínicos y acercarnos al club sotista. No pudimos penetrar. Repleto estaba el salón, y desde la acera pudimos escuchar la sonora y franca voz de un honrado artesano que en estos términos hablaba:

"Compañeros: debemos tener confianza en el Primer Magistrado de la Nación; sus palabras, desde el primer Mensaje hasta ahora, no dejarán lugar a duda de que habrá verdadera libertad eleccionaria; pensar lo contrario sería inferir grave ofensa a tan digno mandatario y pundonoroso hombre público que estima más su honra que su vida."

"El pueblo costarricense es muy sumiso y es esencialmente respetuoso de las leyes; pero si éstas no se cumplen, su sumisión se trocará en altivez, su hidalguía en venganza y sabrá defender con la razón de su fuerza, que se basa en su soberanía popular, la imposición que sobre él quiera ejercerse; sabrá oponer la fuerza de su derecho al derecho de la fuerza."

Largos y atronadores aplausos interrumpieron al orador, y como la policía nos obligó a entrar ó retirarnos, no pudiendo hacer lo primero por la gran aglomeración de ciudadanos, optamos por lo segundo tomando rumbo al Club del Partido del Pueblo, es decir al Club Zuñiguista.

Era tarea ímproba acercarse si quiera a la puerta, tal era la muchedumbre de hijos del pueblo que en el Salón Boliche se encontraba. Un amigo nuestro me manifestó que en esos momentos hablaba el amable y simpático candidato del Partido del Pueblo, correspondiendo a un hermoso discurso en que un zuñiguista puso de relieve, ante aquella numerosa concurrencia, la vida pública de don Tobías, ya como particular, ya como servidor activo y leal del señor Esquivel.

La voz suave y reposada del Sr. Zuñiga apenas y quizá debido a la distancia que nos separaba, pudimos oírla, pero debemos hacer presente que fué muy aplaudido su improvisado discurso y que fué bastante correcto y atinado, infundiendo en sus filas entusiasmo decisivo y fe en el triunfo de la causa que tan noble y bizarramente defienden los valientes adalides del Partido del Pueblo.

Después fué acompañado el Sr. Zuñiga a su casa por un séquito que no bajaba de 800 personas; y así terminó la noche del viernes el efervescente entusiasmo político, aquí nunca visto y que da clara idea de la cultura de nuestro pueblo y del interés que se toma por la cosa pública.

La República

NOTAS DE MATINA

(GUANACASTE)

Julio 6

En "El Combate", de fecha 5 del corriente, hay publicada una gacetilla respecto a propaganda en este distrito. Son desabogios de los propagandistas cletos, que no han podido sentar plaza en este lugar, pues a pesar de sus amenazas y el afán que tienen de hacer creer a los infelices que ellos tratan de ignorantes, que su candidatura es oficial y el q' no esté con ellos se castigado; se les ha hecho difícil

encontrar quien los siga en sus credos políticos. Yo, aunque joven, conozco mis derechos como ciudadano y creo tener la misma libertad de que gozaron las personas que somos independientes de puestos públicos; por esa razón trabajo y pondré de por medio todos los recursos de que disfruto en este lugar para engrosar las filas del gran Partido del Pueblo que proclama al digno y popular ciudadano don Tobías Zuñiga Castro. Entre los soldados afiliados a este partido, figuramos cuatro primitos del señor Briceño y tres del señor Alberto Flores. Pues ya tenemos más de dos dedos de frente para guiarnos solos, y no necesitamos estar bajo de tutela ajena.

FELIPE BALTOLANO

AVISO

A nuestros copartidarios y amigos les avisamos que 100 varas al Sureste de la plaza principal de esta ciudad, tienen a su disposición un local donde está instalada la Secretaría de la Directiva Central del Partido del Pueblo, donde a la vez que se discutirá la política imparcialmente, se leerán todos los periódicos del país sin distinción de color.

Santo Domingo, 2 de julio de 1905

LA DIRECTIVA

AVISOS ANTERIORE

LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos a un colón el ciento en LA TRBPICAL, frente al Cuartel Principal.

Al Público

Tengo el honor de avisar que ya me encuentro de nuevo en esta capital, de hoy en adelante, ofrezco mis servicios como compositor de sillas, de paraguas y retocador de toda clase de muebles superior tejido en petatillos, como también en adornos en papel para salas, y en sombras de varios colores para lámparas de centro. Todo trabajo que se me confíe, ofrezco dar cumplimiento, prontitud, esmero y más barato que cualquier otro compositor. Se me encontrará en casa de la señora María Pacheco v. de Díaz frente a la Iglesia de la Merced; además atiendo cuando se me llame de las demás provincias con respecto a lo indicado.

RICARDO GUTIERREZ P.

San José, junio 27 de 1905

VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado u otros gastos, pues los pondré, rebajándolos a la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EMILIO ALPIZAR

San José, julio de 1905.

Se vende

un mobiliario completo de pulpería. En esta oficina informarán

Advertisement for Blancard medicine. It features a circular logo with the text 'CLOROSIS', 'ANEMIA', 'LEUCORREA', and 'SÍFILIS'. The central text reads 'BLANCARD PÍLDORAS Y JARABE'. Below it, it says 'Rótulo verde - Firma' and 'DESCONFIENSE de los SIMILARES ALTERABLES INEFICACES'. At the bottom, it provides the address: 'Dirección: en PARIS (6ª) 40, Rue Bonaparte.'

IRREGULARIDADES EN LAS FUNCIONES DE LA MUJER

PERIODO PENOSO, ABUNDANTE, INTERMITENTE Ó RETARDADO

"La felicidad del hogar la belleza física de la mujer, depende de la perfección de las funciones peculiares de su sexo. Cualquier desarreglo de ellas ocasionará padecimientos simpáticos y trascendentales en su organismo."

Se garantiza que el Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Mujer, cura eficazmente las siguientes enfermedades femeniles: La Menstruación Escasa Cuando el Período es Deficiente, Penoso de Mal Color, ó si habitualmente ó algunas veces se demora.—Precio: 75 céntimos.

El Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Anemia, es la salvación de la mujer raquítica, melancólica y enferma. Cura la Clorosis y la Anemia en las niñas y en las damas debilitadas por irregularidad menstrual ó enfermedad crónica; robustece el organismo y embellece la complexión; corrige la cerasidad y amarilleo del semblante. Da resultados sorprendentes en la convalecencia de la mujer que ha sufrido alguna enfermedad.—Precio: 75 céntimos.

El Remedio del doctor Lobb para los Dolores de Cabeza, es el más eficaz é inofensivo que se conoce en la Ciencia de la Medicina. Cura positivamente los Dolores de Cabeza producidos por indigestión, biliosidad, nerviosidad, neuralgia, desórdenes de la menstruación, y toda clase de dolores de cabeza.—Precio: 75 céntimos.

Pídase el Manual del doctor Lobb, valiosísimo en el Hogar, que se proporciona y se envía Gratis.

Agentes exclusivos en Costa Rica los Señores

Hermann y Zeledon—Farmacia Francesa—San José

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.



OPORTUNIDAD

Vendo a mitad de precio y en condiciones favorables para el pago una finca situada en San Juan de Tobosi.

Consta de más de 11 manzanas, de las cuales 4 y media café en muy buen estado, 1 y media de milpiar, 3 y media potrero y 1 y medio cañal.

Casa comercio, con bodega, y casa de habitación en buen estado situadas en el mejor punto para negocio.

Joaquín Llinás

PILDORAS E INYECICON "PALMER" CURAN LA CONORREA EN TRES DIAS

Se devuelve el dinero si no cura

DEPOSITO EN LA BOTICA "LA VIOLETA"

Muy importante

El mejor medio de colocar bien el dinero es comprando buenas casas de habitación.

El que suscribe tiene encargo de vender dos casas muy bien situadas en la Avenida Central.

Para pormenores dirigirse a la Librería, Papelería y Almacén de Música de

M. V. BLANCO

San José, junio de 1905.

PARA ANUNCIAR

el calzado que combina el último estilo con la elegancia, comodidad y duracion acaba de publicarse el Catálogo ilustrado y lista de precios del famoso Calzado de Artavia el cual se mandará a todo el que lo solicite.

Ya se sabe que este calzado va a todas partes del país sin gusto para el comprador, y al mismo precio como si lo comprara en el mostrador de la tienda, en la capital.

Pronta entrega en donde quiera.

San José, Costa Rica.—

Apartado 179.—Teléfono 242.



SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza **Rohrmoser Hermanos.**



ACEITE de HIGADO de BACALAO

del **D^r DUCOUX**
 todo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO
- la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS
- la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPOSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

— DE —

LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARROS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

quedaran nombrados agentes para Costa Rica los señores.

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra **JOAQUIN LLINAS**

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

436. Avenida Central, O.

MANUEL CORONADO
7.5 '92

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público. Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnics, etc. Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida
 Frente al Banco Anglo-Costarricense
 GERENTE **MONLUIS**



ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO del D^r GUILLÉ

Desde hace mas de noventa años, el **ELIXIR** del **D^r GUILLÉ** es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismo, Fiebres Palúdicas y Fiebricitosas, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cutis y las Lombrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos mas económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilis y las Flemas.

Depósito General **D^r PAUL GAGE Hijo**
 Farm^a de 1^a Clase
 9. r. de Grenelle-St-Germain
 PARIS
 Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR," situada en la boca de la Sabana, frente al cambias-vias

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastas; liras, anclas, etc., etc. á precios el 20 oyo más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLL.

TIPOGRAFIA

DE E I D I A

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

Ea Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. -- además de los sabrosos siropes rompopé gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curacao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el esquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6^a Sur, frente al Boliche.
RAFAEL ROJAS ALFARO.

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA
 Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pur semola y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiladores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para balles, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para montuno, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, banderita, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando el mero y prontitud.

Tengo correspondientes en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco.

San José, Abril de 1905.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La VELOUTINE

Polvero de Arroz especial
 PREPARADO AL BISMUTO
 Por **CH^{les} FAY**, Perfumista
 PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpinteria francesa

155, varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo establecido nuestra taller de carpintería y ebanistería estamos en condiciones de atender todo lo que se nos pida en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catalogos y gusto de cliente.

Muebles estilo frances y americano

Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS-ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

Bajo las formas de Lápices ó de Pastillas, están metidos en frascos ó en cajitas de varias clases que pueden llevarse muy facilmente. Estos Lápices-Perfumes no se evaporan y se les puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando estan usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin mojarlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc.
 DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO

El Catálogo de los Perfumes, con sus Precios se envía franqueado á las Personas que lo pidan.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFÍESE DE LAS FALCIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado. PASTILLAS VICHY-ESTADO para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS Solo Enfermedades de la pleura y afección de la vejiga. COMPRIMIDOS VICHY-Estado para preparar el agua digestiva gaseosa

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 75 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor; su compra constituye un excelente negocio

Para más informes dirigirse á la Administración de ese Diario.